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«La ausencia de rabia en las mujeres es muy 

funcional para el sistema» 

Por Sara Plaza Serna
Fuentes: https://
www.pikaramagazine.com
Rebelión 21 de octubre del 2023.-
La periodista y escritora Ana
Requena publica ‘Intensas’ (Roca
editorial), un análisis sobre el nuevo
ser histéricas y una reivindicación en
toda regla de esta intensidad como
motor de cambio para unas vidas
más auténticas y alejadas de la culpa
o la duda.
En el trabajo, en las relaciones de
pareja, en comidas familiares e,
incluso, en conversaciones
desenfadadas entre amigas hemos
escuchado o pronunciado la frase
«eres una intensa» o «quizá me pasé
de intensa». Esto último lo decimos
con culpa, justificando que nos hayan
dejado o que no nos hayan dado ese
puesto de trabajo porque nos
pasamos de la raya, porque
cruzamos un límite marcado por la
sociedad y que establece qué
conductas nos están permitidas a las
mujeres y cuáles no. El castigo a
nuestra intensidad es la soledad y el
rechazo, entre otros. Ser intensas
supone marcar nuestros límites,
expresar nuestros deseos, tomar
nuestras propias decisiones y esto
en un sistema marcadamente
heteropatriarcal puede salir todavía
muy caro.
La periodista Ana Requena ha
elegido este concepto para su
segundo libro, Intensas (Roca
editorial) en el que disecciona este
término desde todas sus aristas y
reivindica el poder transformador
de esta intensidad. Porque, ¿cuál es
el sentido si no se vive, se ama, se
lucha intensamente?
En el libro se muestra cómo ser
intensa es el nuevo ser una histérica.
Sin embargo, intensa es un concepto
más sutil, no tiene nada de malo de
por sí, pero cuando te lo llaman no te
lo tomas demasiado bien. ¿Crees
que precisamente por ser más
ambiguo es también más perverso?
La palabra intensa tiene una carga
más perversa, al menos ahora mismo.
Habíamos conseguido otorgar al
histérica de un contenido muy
negativo y muy misógino y aunque
esa palabra se pueda seguir utilizando

hoy en día, creo que ya se ha asociado
de manera más general a un intento
de desacreditar a las mujeres. En
cambio, intensas es un término que
no está ahora mismo asociado al
descrédito de las mujeres, al
machismo. Es un término de uso
frecuente que las mujeres también
llegamos a emplear, a veces incluso
en tono de humor, y eso nos
complica el conceptualizar la palabra
como un término que sí está
cumpliendo una función dentro del
sistema machista. En realidad son
términos que se han utilizado de
manera similar, señalan a las mujeres
que se salen de la norma, que sienten,
que quieren decidir en sus propios
términos y que no se adscriben a
esos roles de género. Pero claro, el
intensas aún nos suena dulce y
cuando se recibe creo que para una
todavía es complicado definir a qué
se refieren y es difícil defender que
te están haciendo algo malo, porque
quien te lo dice te puede argumentar

que esa palabra no tiene esa
connotación negativa. Eso ahonda
en nuestra duda y la duda es nuestra
peor enemiga porque
constantemente las mujeres estamos
dudando de si lo que vivimos es
real, de si tenemos motivos para
enfadarnos, de si eso que nos ha
pasado es grave… Recibir una
palabra que a priori no tiene esa
connotación creo que también
profundiza en esa duda permanente
hacia nosotras mismas y en un
malestar muy difuso; y cuanto más
difuso es nuestro malestar más nos
cuesta concretar qué está pasando,
qué está mal, cuál es la
responsabilidad del otro y hasta
dónde puede llegar la nuestra.
La intensidad tiene mucho que ver
con la rabia y el enfado. Soy intensa
porque en mitad de una cena
contesto a un comentario machista,
por ejemplo. Es muy interesante
porque en el libro se dice que a las
mujeres se nos ha prohibido el
enfado, la rabia y muchas veces
ocurre que no sabemos o no hemos
sabido reaccionar ante esa rabia.
Muchas veces, en mitad de una
discusión en lugar de expresar
nuestra rabia, lloramos.
El intensas tiene que ver con varias
acciones, una es la de enfadarse,
pero no solo, tiene que ver con
expresar sentimientos, poner
conversaciones encima de la mesa,
querer decidir los ritmos de una…
Pero sí, tiene mucho que ver con la
rabia, la ira y el enfado. Me interesa
mucho lo que se ha escrito porque
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leyendo a otras te das cuenta de que
es un tema que tiene muchísimo que
ver con la socialización femenina,
con los roles de género y con que la
ausencia de rabia de las mujeres es
muy funcional para el sistema. No
nos enseñan a enfadarnos porque
las mujeres somos las guardianas del
bienestar y creo que es muy
perturbador cuando nos damos
cuenta de hasta qué punto tenemos
interiorizado ese rol. Ahí
comprendes que tú te pierdes. Te
das cuenta de que la ira tiene un
poder transformador muy grande,
individual y colectivo. La rabia y el
enfado tienen mucho que ver con la
revuelta feminista de los últimos años.
Salimos a la calle porque nos
enfadamos, también porque
anhelamos cambios, pero la rabia es
un motor de cambio en tu vida
personal y en tu activismo, en lo que
anhelas para tu comunidad y para tu
sociedad. El enfado te pone en
contacto con lo que te incomoda,
con lo que no te gusta, con lo que
quieres cambiar. Nos cuesta
enfadarnos porque tenemos miedo
que eso nos lleve a lugares de
incertidumbre y de cambio. Tenemos
miedo de enfadarnos en una relación
personal porque tenemos miedo de
que eso suponga acabar con esa
relación o tener que reconfigurar
nuestra vida personal. Puede
suponer también en lo público tener
un castigo social, que se nos tache
como problemáticas, que se nos
ponga la etiqueta de mujeres a las
que es mejor no contratar, de mujeres
desagradables o no deseables; y eso
es lo peor que se le puede decir a una
mujer o lo peor que puede sentir:
que no es deseable ni querible para
los demás. Como nos cuesta tanto
expresar la ira y el enfado se nos
mezcla mucho con otras emociones
y por eso, por ejemplo, nos es tan
difícil enfadarnos sin llorar o ser
capaces de mantener el enfado o
nos cuesta utilizarlo de manera
productiva. Tenemos una relación
muy complicada con eso, creo que
colectivamente lo hemos
solucionado más en los últimos
años porque sí pienso que la ira y
la rabia han salido a las calles y que
probablemente ahora mismo
tengamos un meollo de qué
hacemos con nuestros enfados en
nuestras vidas personales. Ahí nos
sentimos probablemente más solas,
no hay esa colectivización de la
emoción.

Ahora que hablas de la rabia como
motor de cambio, como herramienta
para dinamitarlo todo saco el tema
del #SeAcabó. Estamos viendo
cómo estas mujeres intensas y
exageradas por un beso han
generado una oleada de rabia y
sacado a la luz muchas de las
violencias que se viven día a día.
Digo en el libro que hay quien se
sorprende de hasta dónde puede
llegar la indignación o la rabia de las
mujeres porque creo que falta
comprender el fenómeno en su
totalidad. No es un gesto un día, son
muchos gestos todos los días los
que aguantamos las mujeres en
nuestras vidas personales y los que
vemos en el espacio público. El gesto
de [Luis] Rubiales con Jenni
Hermosoes intolerable y la reacción
tan grande que se genera es de
cansancio y de hastío. Por eso creo
que se genera el hashtags #SeAcabó
porque lo que queremos que se
acabe no es un gesto concreto,
queremos que se acabe una cultura
que permanentemente permite y
justifica que nuestros cuerpos sean
tocables, piropeadles, que nuestro
sentimiento esté siempre
cuestionado, que nuestra voluntad
parezca que no vale o que somos
ciudadanas de segunda. Por eso
nuestra palabra puede ser
cuestionada constantemente. Esa es
la cultura que queremos que se acabe
y que de vez en cuando tiene gestos
públicos que nos encienden aún mas
o que representan esa cultura. Creo
que el se acabó es contra una
estructura y va más allá de Rubiales.
Rubiales es ahora el símbolo, pero a
partir de ahí, cuando las mujeres
empiezan a compartir sus historias,
lo que buscan es romper sus silencios
personales y contribuir a un relato
colectivo para que la gente sea
consciente y para seguir ganando
conciencia en una sociedad que sí
creo que en los últimos años se está
dando cuenta de que lejos de ser
casos y comportamientos aislados
se trata de un entramado que sostiene
el sistema patriarcal en el que
vivimos.
La escritora Gabriela Wiener dice
«la teoría me la sé, pero cómo me la
meto al cuerpo». Te pregunto esto
mismo, si sabiendo que este ser
intensas no es más que reivindicarnos
como sujetos que desean, que saben
lo que quieren, ¿cómo hacemos para
huir de ese miedo a que nos llamen
intensas y ser rechazadas?

Cuando salimos a la calle a pedir
cambios o a mostrar que estamos
hartas estamos hablando de esa
estructura en la que vivimos. Cuando
nos toca enfrentarnos a los dilemas
en nuestra propia vida no estamos
hablando ya de un sistema en general
sino de nuestras propias emociones,
nuestros propios afectos, de nuestros
miedos y de nuestras
contradicciones. Probablemente
tengamos que asumir que este es un
trabajo que no va a terminar nunca y
que es casi imposible para ninguna
resolver absolutamente todos los
conflictos y las incoherencias. Sí
pienso que el feminismo te da
herramientas para afrontar esos
dilemas y esas decisiones con más
seguridad y más respaldada, pero es
un error pensar que por ser feminista
no vas a cometer errores, no vas a
meterte en relaciones tóxicas, no te
vas a mostrar complaciente con los
hombres, no vas a tolerar
comportamientos terribles o no te
van a pasar ciertas cosas que te van
a hacer sentir mal. Todo esto va a
seguir pasando porque vivimos en el
mundo en el que vivimos. Tenemos
que seguir dándole vueltas al amor,
a las relaciones afectivas, tenemos
que politizar aún más esos espacios.
Hay que politizar el amor, la familia,
la soledad y cómo nos estructuramos
alrededor de todo eso. Ahí hay algo,
por supuesto, de lo que el feminismo
se ha encargado, pero creo que hay
que seguir encargándonos más y
que a veces hay algunos asuntos tan
urgentes que se nos olvida o parece
casi frívolo hablar de esto. No es
para nada frívolo que hablemos de
qué pasa en nuestras relaciones
amorosas o lo que pasa en el sexo
porque eso está totalmente enraizado
con otros conflictos que luego
tenemos que afrontar. Tenemos que
asumir que todavía hay miedos muy
asentados como, por ejemplo, el
miedo a la soledad, el miedo a no
tener quien te sostenga. Cuanto
más presentes están estos miedos
más difícil es tomar ciertas decisiones
en tu vida. A veces nos quedamos
en lugares jodidos porque creemos
que es mejor eso que lo otro. Y es
falso, lo que tenemos que hacer es
ir rompiendo miedos
colectivamente para que luego
cuando te toque a ti tomar
decisiones individuales sea un
poquito más fácil, sabiendo que
vamos a estar siempre ante dudas,
conflictos e incoherencias.

Recuperas en el libro la frase de
Kate Millet: «El amor ha sido el
opio para las mujeres, mientras
nosotras amábamos los hombres
gobernaban». Tiene también
mucho que ver con la idea de la
validación masculina que tenemos
tan metida en nuestro interior y tan
unida a nuestra autoestima. ¿Cómo
podemos huir de la búsqueda de
esta validación y alejarnos del
miedo a la soledad o a la sensación
de fracaso por no tener una pareja?
Rescato lo que dice Kate Millet,
pero también otras autoras: Mona
Chollet, bell hooks… porque al
final la idea que se cierne sobre las
mujeres que son intensas es que no
van a encontrar el amor, que van a
asustar a los hombres, que se van
a quedar solas. Leyendo a estas
autoras al final te das cuenta de
que hay conclusiones comunes. Por
un lado, que el anhelo de amor no
es algo de lo que avergonzarnos.
Podemos anhelar poder, cambio,
revolución y eso no es algo que
nos avergüenza, pero sí el anhelo
de amor. Sí que tenemos que
cuestionar qué hemos entendido
por amor, qué lugar ocupa en
nuestras vidas, qué sacrificios
estamos dispuestas a hacer y cuáles
son los miedos que utilizan contra
nosotras para que no nos movamos
de nuestro sitio en las relaciones
afectivas. Otra de las conclusiones
es que sólo estando cerca de una
misma puedes vivir una vida
auténtica y puedes tener amores
más auténticos. Esta conclusión
nos ayudaría a rebatir esos miedos
que se ciernen sobre nosotras. Si
al final tenemos que modificar tanto
de nosotras para adaptarnos a las
relaciones amorosas, ¿merecen la
pena? ¿Pueden ser
verdaderamente satisfactorias?
Puede que en una cultura amorosa
patriarcal sí porque nos están
dando refugio, protección, estatus,
pero ¿queremos ese refugio o
preferimos no renunciar a lo que
una es y a lo que es importante
para una?
Quiero destacar una frase del libro:
«Tenemos derecho a sentir en
nuestros propios términos.
Tenemos derecho a pedir lo que
queremos. Tenemos derecho a
reclamar lo que necesitamos». ¿Por
qué nos cuesta tanto reclamar esos
derechos? O, yendo más allá, ¿por
qué a veces ni siquiera sentimos
que tenemos esos derechos?.

EDITORIAL
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Urgentes acciones con visión humanitaria

ante flujos migratorios: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador junto a los mandatarios de Cuba,
Honduras, Colombia y Venezuela, así como del primer ministro de Haití, durante
un recorrido en la zona arqueológica de Palenque en el marco del encuentro «Por
una vecindad Fraterna y con Bienestar». Foto Presidencia

La Jornada 21 de octubre de
2023.- Palenque, Chis. Al hacer
un balance de la cumbre «Por
Una Vecindad fraterna y con
Bienestar», el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sostuvo que es imperativo
emprender acciones para
enfrentar los crecientes flujos
migratorios con una visión
humanitaria. Aunque reconoció
que México ha avanzado
«muchísimo con el gobierno
de Estados Unidos, no podemos
quedarnos esperando a que se
tomen iniciativas de fondo» en
la Unión Americana.
A través de un video en el que
mostró imágenes del recorrido
que hizo con los mandatarios de
Cuba, Miguel Díaz-Canel, de
Venzuela, Nicolás Maduro, de
Colombia, Gustavo Petro, de
Honduras, Xiomara Castro y el
primer ministro de Haití, Ariel
Henry, el tabasqueño lamentó
que en Estados Unidos se
destinen mayores recursos a

armamentos y la compra de armas
para la guerra en vez de que se
canalicen a financiar el desarrollo
regional para lograr mejores
condiciones de vida.
López Obrador reconoció que el
fenómeno migratorio sigue en
crecimiento y explicó que
México no sólo es un país de
migrantes, sino ahora también
fundamentalmente de tránsito de
personas que incursionando
desde la frontera sur, buscan
cruzar los límites de México y
Estados Unidos.
Al destacar los acuerdos
alcanzados entre los once países
que participaron en la reunión,
dijo que «Podemos actuar,
podemos ayudarnos mutuamente
ese es el propósito de esta
reunión, ponernos de acuerdo
para trabajar juntos que cuenten
con nuestro apoyo, la
cooperación para la atención de
las causas, ya estamos actuando
de manera solidaria con algunos
países».

Cancilleres de LA subrayan importancia de
viraje en políticas migratorias

La canciller mexicana, Alicia Bárcena, encabezó la conferencia conjunta de sus
homólogos representantes de once países de Lationamérica, tras la Cumbre
Migratoria en Palenque. Imagen tomada de la transmisión en vivo.

La Jornada 21 de octubre de
2023.- Palenque. Chis. Al
respaldar la declaración de
Palenque en materia migratoria,
los cancilleres de once países
latinoamericanos subrayaron la
importancia de un viraje en las
políticas regionales para atenuar
los efectos negativos que enfrentan
las personas que están en tránsito.
 El canciller colombiano, Álvaro
Leyva, alertó que la realidad en
materia migratoria se transforma
más rápidamente que las
instituciones por lo que reivindicó
la importancia de esta cumbre para
encarar la problemática que azota
de alguna u otra medida a los países.
 En breves mensajes al término de
la reunión efectuada en el Centro
de Atención a Visitantes de la zona
arqueológica de Palenque, la
canciller de Costa Rica aseveró
que se van con la convicción de
que los acuerdos generen
soluciones duraderas en el tiempo
para todos los paises que de alguna
u otra manera (generación de
migrantes,,tránsito o destino)
puedan enfrentar este fenómeno.
 En este marco, el vicepresidente
de El Salvador, Félix Ulloa subrayó
que su país ha logrado reducir dos
de las principales causas expulsoras
de la region: pobreza y violencia.
Al reivindicar los polémicos
programas para enfrentar la
inseguridad en su país, dijo que se
ha atacado «limpiar las calles de
criminales» y reducido a cero,
según dijo, la incidencia de
homicidios en su país.

 Celebró que la iniciativa de México,
recogida en los acuerdos, permitirá
recuperar la actividad productiva en
el campo, que es el otro factor de
migrantes salvadoreños. Aseveró
que se ha reducido sustancialmente
la migración de salvadoreños que
llegó a alcanzar un climas de 300
personas diarias, refiriendo que en
el último reporte de retornados
centroamericanos de 423 que se
incluían solamente 30 eran de El
Salvador.
Por su parte, el representante cubano
destacó la importancia que tiene
este encuentro para revisar la
situación migratoria que tienen
diferentes expresiones en cada país.
Condenó que en el caso de la isla,
existan factores políticos artificiales
que buscan alentar la salud de
cubanos de su país. Aseveró que el
bloqueo que históricamente enfrenta
Cuba pretende, por vía de la
búsqueda de profundizar la pobreza
en su país, generar un cambio en el
sistema político.
 Un segundo factor es el trato
especial que se le confiere al
migrante cubano por razones
políticas . «, si un cubano alega
que tiene miedo de regresar tiene
posibi l idades  mayor.  Ser
aceptado».
 Asimismo, dijo, en tercer lugar,
Estados Unidos ha elaborado
una ley única  para Cuba
denominada ley de justos
cubanos ofrece a migrante
cubano, privilegio singular de
normalizar su situación en un año,
lo cual no tienen migrantes. Son

tres  factores ,  es t ímulos
extraordinarios.
 Leyva subrayó la importancia del
drama que se vive en el cruce del
Darién, en el cruce de la frontera de
Panamá y Colombia. «señalarle al
mundo, que  eso que llaman la selva
es un ente nuestro, lo tenemos que
proteger, sabemos cuáles son las

mafias del crimen organizado
que desaparecen niños, violan a
las mujeres.  Vemos como
cuelgan en los árboles, una
industria pecaminosa horrible».
Por ello urgió a encontrar
medidas que permitan mitigar
los riesgos que se enfrentan los
migrantes.

POLÍTICA
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Deuda récord y reducción de impuestos a
Pemex y a la CFE: las claves de la Ley de

Ingresos avalada por los diputados
Los legisladores avalaron en la madrugada de este viernes la
iniciativa que prevé recursos por más de nueve billones de pesos en
2024. El dictamen pasará al Senado para su discusión

Trabajadores de Pemex en el pozo Dzimpona, en Villahermosa
(Tabasco), en marzo de 2021. CARLOS CABAL (CUARTOSCURO)
El país, 20 de octubre de 2023.-
Con 260 votos a favor, 183 en
contra y una abstención, la Cámara
de Diputados avaló durante la
madrugada de este viernes la Ley
de Ingresos de 2024. De las más de
700 reservas que se propusieron,
solo tres fueron aprobadas por el
pleno. Así, los legisladores han dado
el visto bueno a un techo de deuda
histórico, cifrado en 1,9 billones de
pesos, así como a la reducción de
gravámenes para Petróleos
Mexicanos (Pemex) y la Comisión
Federal de Electricidad (CFE). Los
diputados, no obstante, suavizaron
el alza prevista en la tasa de
retención a los intereses por el
ahorro, originalmente propuesta en
1,48% y finalmente solo autorizó un
incremento del 0,50%. El dictamen
ahora se turnará al Senado para su
discusión.
El dictamen contempla recursos
públicos para 2024 por poco más
de nueve billones de pesos. El 55%
de estos recursos provendrá del
pago de impuestos, equivalente a
unos 4,9 billones de pesos, mientras
casi dos billones de pesos tendrán
su origen por la emisión de deuda
—el techo deuda es el más alto de
los últimos 34 años— y el resto
provendrá de derechos e ingresos
por la renta petrolera. La oposición
criticó reiteradamente que el
endeudamiento histórico será
utilizado para fines electorales y

supondrá un lastre para la próxima
Administración. El paquete
económico plantea un aumento de
déficit fiscal de 4,9% del Producto
Interno Bruto (PIB) en 2024,
equivalente a un billón 693.000
millones de pesos.
Tras más de 15 horas de debate, los
legisladores cedieron en uno de los
puntos de mayor polémica: el alza en
la tasa de retención para ahorradores,
actualmente en 0,15%. En su
proyecto de presupuesto, la
Secretaría de Hacienda fijó un
aumento al 1,48%, sin embargo, al
considerar que este sería un duro
golpe para los ahorradores,
finalmente quedó en 0,50%. De
acuerdo con la Ley del Impuesto
Sobre la Renta (ISR), las
instituciones financieras que efectúen
pagos por intereses deben retener y
enterar el impuesto aplicando la tasa
de la Ley de Ingresos
correspondiente. Hacienda defendía
que el aumento de esta tasa no
implica un mayor impuesto a los
ahorradores, debido a que se puede
deducir.
Otra de las reservas avaladas en la
sesión maratónica fue la reducción
del 30% al 40% sobre el Derecho a
la Utilidad Compartida (DUC) que
paga Pemex, uno de los gravámenes
de mayor peso para la endeudada
petrolera. La diputada Ana Laura
Huerta Valdominos, del Partido
Verde Ecologista de México,

aseguró que esta baja impositiva
fortalecerá las finanzas de Pemex.
El Derecho de Utilidad Compartida
es una contribución que Pemex
realiza al erario por cada barril que
vende y se ingresa al Fondo
Mexicano del Petróleo. Desde que
inició esta Administración, el
impuesto ha caído desde el 65% al
30%. El Gobierno de López
Obrador este año ha dado prórrogas
a la compañía para el pago del DUC
para que la petrolera, acosada por
un lastre de más de 10.500 millones
de dólares en deuda, mejore su perfil
de liquidez.
Los diputados avalaron otro cambio
a favor de las paraestatales. A partir

del siguiente año, las operaciones
que realicen las empresas
productivas del Estado, Pemex y la
CFE, en la reasignación de activos
no generarán una enajenación para
efectos fiscales por tratarse de una
redistribución interna. «La Comisión
Federal de Electricidad no pagará
impuesto en el caso de vender activos
entre sus empresas subsidiarias y
filiales, coincidimos con esta reserva
porque es parte del fortalecimiento
de las empresas estatales y de la
recuperación de la soberanía
energética», dijo María del Rocío
Corona Nakamura, diputada del
Partido Verde Ecologista de
México.

La disputa por el maíz transgénico entre
México y EE UU escala con la selección de
los integrantes del panel de controversias

El órgano examinador será presidido por el suizo Christian Häberli.
Jean E. Kalicki defenderá la postura estadounidense, mientras que
la contraparte mexicana estará representada por el especialista
Hugo Perezcano

Trabajadores cosechan maíz en una granja de San Luis Potosí
(México), en 2021. MAURICIO PALOS (BLOOMBERG)
El País, 19 de octubre de 2023.- La
disputa comercial ante un posible
veto de México a la importación de
maíz transgénico eleva el pulso. El
panel de controversias, solicitado por
Estados Unidos y al que luego se
adhirió semanas más tarde Canadá,
ya tiene nombres y apellidos en sus
filas. El órgano examinador estará
presidido por el suizo Christian
Häberli, experto en comercio
internacional. Por parte de Estados
Unidos, la panelista será Jean E.
Kalicki, mientras que el abogado
Hugo Perezcano Díaz defenderá el
punto de vista del Gobierno mexicano.
El panel, conformado de acuerdo
con los lineamientos del Capítulo 31
del TMEC, tiene la responsabilidad
de abordar una de las cuestiones más
delicadas y debatidas en el ámbito

comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá.
Häberli, de 72 años, ha sido panelista
y árbitro de la Organización Mundial
de Comercio en una docena de
casos, además, cuenta con un vasto
compendio de publicaciones sobre
comercio multilateral y seguridad
alimentaria. En el caso de la
especialista de EE UU, Jean E.
Kalicki, ella ha sido vicepresidenta
de la Corte de Arbitraje
Internacional de Londres y se ha
especializado en disputas de
inversiones. Por su parte, el
abogado Perezcano Díaz trabajó
para el Gobierno mexicano por casi
20 años. Fue titular de la Unidad de
Prácticas Comerciales de 2007 a
2011 y también fue miembro del

Continua pág.6
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equipo de abogados de México en
las negociaciones del TLCAN y se
le nombró coordinador jurídico en la
negociación de múltiples tratados
comerciales con países de
Latinoamérica.
En México, la Administración federal
ha tratado de restringir el uso del
maíz genéticamente modificado
desde el 2020. El principal
argumento del Ejecutivo es el proteger
el maíz nativo y la salud de la
población frente a los agroquímicos.
El presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, emitió un
decreto final prohibiendo el uso del
grano para consumo humano el
pasado 13 de febrero, sin embargo,
esta decisión ha despertado tensiones
internacionales porque pone en
riesgo más de 5.000 millones de
dólares en exportaciones del grano
que llegan anualmente a territorio
mexicano desde EE UU.
Estados Unidos y Canadá afirman
que el decreto publicado por el
presidente mexicano para veta el

La disputa por el maíz transgénico entre México y EE UU escala con
la selección de los integrantes del panel de controversias…
continuación pág. 5

uso del grano genéticamente
modificado para consumo humano
no tiene sustento científico y vulnera
el comercio entre los tres países. En
juego están millones de dólares.
México es el principal importador
de maíz estadounidense. Cada año
compra a EE UU más de 15 millones
de toneladas de este insumo, aunque
en su mayoría se trata de maíz
amarillo destinado al forraje de
animales.
Lejos de ceder, la Secretaría de
Economía de México, comandada
por Raquel Buenrostro, se ha
mantenido firme en apoyar el decreto
del Ejecutivo en la escena
internacional. «En el panel nos va a
ir muy bien. Nosotros yendo al panel
estamos más tranquilos, porque se
quita toda la nube política», declaró
en su comparecencia ante el
Congreso, el pasado 11 de octubre.
La funcionaria federal ha
pronosticado que será hasta el
siguiente año cuando se tenga un
veredicto final sobre el tema.

Concurso De Catrinas Y Catrines Apegado
A La Tradición De La Cultura Mexicana

El H. Ayuntamiento del municipio de
Hidalgo a través del Instituto de
Educación y Cultura, con la finalidad
de incentivar la cultura mexicana,
preservar, difundir las costumbres y
tradiciones, así mismo conocer la
creatividad de los
ciudadhidalguenses.
Se Convoca a:
Todos los estudiantes de las
instituciones del nivel medio superior,
superior y centros de capacitación
para el trabajo.
A participar en el:
CONCURSO DE CATRINAS Y
CATRINES APEGADO A LA
TRADICIÓN DE LA CULTURA
MEXICANA.
Lugar:

Jueves 09 de Noviembre del 2023,
en punto de las 19:00 hrs., en el foro
de espectáculos ubicado dentro de
la Feria de Todos Santos 2023.
PRIMERA: Podrán participar
estudiantes (hombres y mujeres) de
las instituciones del nivel medio
superior, superior y centros de
capacitación para el trabajo, del
municipio de Hidalgo, Michoacán.
Cupo limitado a 50 parejas en total;
las cuales deberán de ser (catrina y
catrín).
Máximo 2 parejas por institución.
SEGUNDO: La inscripción estará
abierta a partir de la publicación de
la presente convocatoria, hasta el
jueves 26 de octubre de la presente
anualidad.

TERCERA: Las inscripciones serán
en la recepción de la Casa de Cultura
de Cd. Hidalgo, en horario de oficina
(8:00 am. a 4:00 pm.).
CUARTO: Los documentos que
deberán presentar sin excepción,
son:
Ficha de inscripción que se les
entregará en el momento del registro
(para su llenado).
Copia de credencial de estudiante
que acredite lo dispuesto en la base
primera o en su defecto credencial
de INE.
QUINTO: Las catrinas necesitarán
presentarse. Ya ataviadas
(arregladas), en el lugar y hora
indicados anteriormente; de lo
contrario se descalificarán.
SEXTA: Los criterios a evaluar son:
1.- Caracterización: atributos
singulares que distinguen a una
catrina.
2.- Vestuario: apegado a la
tradición de la cultura mexicana,
correspondiente al  día de
muertos.
3.- Maquillaje y caracterización:
alusivo a catrina y catrín.
4.- Técnica para la confección
del atuendo: es libre, sin embargo,
la elaboración con lleva un puntaje
más alto. (El vestuario no deberá
ser de materiales reciclados).
5.- Creatividad: conexiones
nuevas entre ideas ya existentes.
6.- Semblanza de la pareja
participante (originalidad,
confección del vestuario,

maquillaje), el cual será leído por el
maestro de ceremonias.
7.- Pasarela: (actitud y personalidad
de los participantes).
SEPTIMO: Dinámica del concurso:
La pasarela es de parejas y continua
(sin pararse o relacionarse).
No está permitido llevar algún
ensamble o distintivo inconstitucional.
Tampoco está permitido hablar a los
participantes, durante la pasarela.
Cualquier actitud, contraria al
concurso será sancionada por el
jurado
OCTAVA: Los participantes serán
evaluados por un jurado calificador
experto.
NOVENA: Premios:
1er. Lugar $3,000.00 (Tres mil pesos
00/100 M.N)
2do. Lugar $2,000.00 (Dos mil
pesos 00/100 M.N)
3er. Lugar $1,000.00 (Mil pesos
00/100 M.N)
Los cuáles serán entregados al
finalizar el concurso, en tanto se haga
el conteo de calificaciones. Se
expedirá reconocimiento a todos los
participantes que haya hecho el
recorrido y cumplido con los
requisitos.
DECIMA: las circunstancias no
previstas en esta convocatoria serán
resueltas por el comité organizador,
siendo su fallo inapelable.
Para mayores informes
comunicarse al tel. 786 1541106
o al correo de
casadeculturahidalgo@gmai.com.
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XXIV CONCURSO DE ALTARES DE
MUERTOS

Van 5 mil 521 en infraestructura para el
Puerto y la ciudad de LC: Asipona

Morelia, Michoacán, 23 de octubre
de 2023.- Con una inversión superior
a los 5 mil 521 millones de pesos
entre pública y privada, el puerto de
Lázaro Cárdenas se fortalece como
un recinto de los más destacados
para el movimiento de carga de
México y América del Norte, informó
el director general de Administración
del Sistema Portuario Nacional,
almirante Jorge Luis Cruz Ballado.
Durante la conferencia de prensa,
encabezada por el gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, el director
general de Asipona, detalló que son
2 mil 665 de inversión pública,
destinados para obras que mejoran
el acceso del transporte de carga
hacia el Puerto, así como para la
ciudad.
En cuanto a la inversión privada, Cruz
Ballado puntualizó que son 2 mil
856.37 millones que se emplean para
la construcción de nuevos desarrollos
de infraestructura en terminales
portuarias, destacando la Terminal
Especializada de Contenedores II,
operada por la empresa APM
Terminals, la cual invertirá en la
ampliación de su segunda etapa de
15.7 hectáreas, así como la inversión

de 247.71 millones de pesos en el
desarrollo de patios de automóviles.
Entre las obras que se realizan en
beneficio de la población, se
encuentra una vialidad turística del
acceso al boulevard costero la cual
cuenta con dos carriles, ciclopista,
parque lineal de 1.3 kilómetros de
áreas recreativas, pasos de fauna,
así como un paso ferroviario, la cual
presenta un avance del 92 por ciento,
donde de manera directa son 956
millones de infraestructura vial en la
ciudad de Lázaro Cárdenas.
Lo que corresponde al desarrollo de
infraestructura dentro del Puerto,
como parte de esta inversión pública
se encuentran en proceso un muelle
de cabotaje, muelle para
embarcaciones menores y la
adecuación de infraestructura en
edificaciones que integran el Área de
Servicios Logísticos al
Autotransporte.
Refirió que, a diferencia de otros
puertos del país, el Puerto de Lázaro
Cárdenas cuenta con conexión
directa a la autopista, lo que permite
no interferir con las actividades
ordinarias de la ciudad y el desalojo
ágil de las mercancías.

El gobierno municipal de hidalgo a
través del instituto de educación y
cultura en coordinación con la
universidad vasco de Quiroga
unidad académica cd. hidalgo, se
complace en invitar a las
instituciones educativas de nivel
medio, medio superior, superior y
centros de capacitación al XXIV
concurso de altares de muertos, el
día martes 31 de octubre de 2023
a partir de las 16:00 hrs. en el
museo Tlaximaloyan, bajo las
siguientes bases:
El evento se llevará a cabo el día
martes 31 de octubre a las 6:00 P.M.

En el Museo Tlaximaoyan.
(Melchor Ocampo Pte. 28,
Centro)
Los altares deberán ser originales
con materiales propios de la región,
apegados a las tradiciones del
Estado de Michoacán. Y la
explicación no deberá exceder de
8 minutos.
Los altares podrán ser dedicados
a personajes históricos o de
reciente fallecimiento.
Las dimensiones para el altar son
las siguientes: 2 x 2 metros.
Las inscripciones serán en las
oficinas de la UVAQ o a los

teléfonos: 786 154 81 31 y 786 100
25 27 mismas que se cerrarán el día
viernes 27 de octubre de 2023 a las
19:00 hrs.
El jurado será integrado por personas
conocedoras de estas tradiciones.
Se premiará: Primer lugar $3,000
Segundo lugar $2,000 y 3er. lugar$
1,000.00 Y a todas las instituciones
participantes se les brindará un
Reconocimiento.
Los altares deberán estar terminados
a las 6:00 p.m., ya que el jurado dará
inicio a esta hora con su evaluación.
Los altares permanecerán en
exhibición los días 01 y 02 de

noviembre, por lo que se les pide
recoger su altar el día 03 de
noviembre. Se les pide a todas las
instituciones ser responsables de su
altar y respetar el horario estipulado,
para después recoger todo el
material.
Igualmente se pide a los participantes,
ser respetuosos con la decisión del
jurado, que es inapelable.
NOTA: El altar de la UVAQ estará
en exhibición y no entrará en el
concurso por ser organizador en
coordinación con el H. Ayuntamiento
de Hidalgo.
Cd. Hidalgo, Mich. Octubre del 2023
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México y Cuba, una relación bilateral que se mantiene pese a las presiones de EEUU

AFP 2023 / YAMIL LAGE
Sputnik, 19 de octubre de 2023.-
La relación entre México y Cuba
tiene una larga data y, en ella, se
entreteje la diplomacia, la cultura y la
economía. Sin embargo, durante el
sexenio del presidente mexicano
Andrés Manuel López Obrador, este
vínculo se ha intensificado en lo
energético y lo ideológico.
Prueba de ello son las más recientes
declaraciones del mandatario
mexicano, quien, el pasado 16 de
octubre, afirmó que ayudaría a la isla
gobernada por Miguel Díaz-Canel
en lo que requiriera, sin importar los
comentarios de otras naciones.
«En todo lo que nosotros podamos
ayudar al pueblo de Cuba, lo vamos
a hacer, para que no les quede
duda, incluido petróleo. Es un
pueblo que está padeciendo un
bloqueo inhumano e injusto, y
nosotros no podemos darle la
espalda al pueblo [cubano] y no
tenemos que pedirle permiso a
ningún gobierno extranjero, porque
somos un país libre, independiente
y soberano», aseguró López
Obrador.
Este comentario se dio tras los
reportes de una cancelación de un
préstamo por 800 millones de
dólares, que otorgaría el Banco de
Exportación y Exportación de
Estados Unidos (EXIM Bank, en
inglés), a Petróleos Mexicanos
(Pemex), presuntamente por los
barriles de petróleo que se enviaron
desde el territorio mexicano hacia
Cuba.
Las declaraciones de presidente
mexicano se alinean a lo que ha
sostenido desde 2018, cuando inició
su mandato, y su postura no tendrá
grandes repercusiones en el vínculo
que sostiene con Estados Unidos, su
mayor socio comercial, señala en
entrevista con Sputnik la analista
internacional de la Universidad Finis

Terrae (Chile), Ana Vanessa
Cárdenas.
El presidente mexicano «defiende la
soberanía, pero, por otro lado,
también es cierto que [Washington]
sabe que (...) en las cosas
estratégicas, el Gobierno mexicano
cooperará [con Estados Unidos]»,
apunta.
De una revolución a otra
El vínculo entre México y Cuba
data de la segunda mitad del siglo
XIX, eso por la participación de los
cubanos Manuel y Rafael de
Quesada en las Guerras de Reforma
(1857-1861) y combatiendo a los
franceses cuando intentaron invadir
el territorio mexicano (1861-1867).
De acuerdo con el sitio web del
Ministerio de Relaciones Exteriores
cubano, dada la presencia de sus
connacionales en México, «el 6 de
abril de 1869 es reconocida la
beligerancia del pueblo cubano y
por medio del representante de la
República de Cuba en Armas Pedro
Santacilia se iniciaron las gestiones
para enviar por medio de
expediciones veteranas a tierras de
Cuba Libre, aunque hubo otros que
lo realizaron por su cuenta».
De esta manera, entre 1902 y 1903
se establecieron las bases formales
para solidificar la relación entre
México y Cuba. Los primeros
embajadores fueron el mexicano
Gilberto Crespo Martínez y el
cubano Carlos García Vélez.
En el episodio mexicano conocido
como Decena Trágica (9-19 de
febrero de 1913), el diplomático
cubano Manuel Márquez Sterling
intentó salvar al depuesto presidente
mexicano Francisco I. Madero. Sin
embargo, no pudo, ya que el político
fue asesinado. Esta eventualidad
ocurrió durante la Revolución
Mexicana, que duró de 1910 hasta
1917.

México también fue uno de los
enclaves para que la justa cubana se
llevara a cabo (1953-1959).
«El 7 de julio de 1955, en territorio
mexicano, Raúl y Fidel Castro
conocerían a Ernesto Che Guevara,
guerrillero revolucionario al que Fidel
ofrecería más tarde unirse al
Movimiento 26 de julio como
médico. Más adelante, influenciado
por los ideales reformistas
revolucionarios, pretendieron
derrocar el régimen de Fulgencio
Batista en Cuba, viajando al país
caribeño en el yate Granma,
comenzando así la contienda
revolucionaria», refiere la especialista
Gabriela Rosales Cristalinas,
perteneciente al Instituto de
Investigaciones Estratégicas de la
Armada de México, en el ensayo
Relación México-Cuba en el contexto
actual.
En 1961, el Gobierno mexicano
reprobó en Naciones Unidas la
invasión de Bahía de Cochinos. Tres
años más tarde, fue el único miembro
de la Organización de Estados
Americanos (OEA) que no avaló la
propuesta de Washington de romper
relaciones diplomáticas con Cuba.
La primera visita de un jefe de Estado
cubano a México se dio en 1960,
cuando el entonces mandatario
Osvaldo Dorticós Torrado fue
recibido en el territorio mexicano
por su símil en esa época, Adolfo
López Mateos.
Y la primera ocasión en la que un
presidente mexicano acudió a la isla
fue en 1975, cuando Luis Echeverría
ostentaba el cargo. En ese tiempo,
Fidel Castro detentaba el poder en el
suelo cubano.
Entre el «comes y te vas» y otras
tensiones
Aunque las relaciones entre México
y Cuba han sido ininterrumpidas pese
a estar bajo la inspección de Estados
Unidos, con la llegada del siglo XXI
y la transición en la política mexicana,
el vínculo sufrió varios momentos de
tensión.
«Los mayores conflictos que se
vivieron [en la relación bilateral]
fueron en los sexenios de Vicente
Fox y Felipe Calderón [entre 2000 y
2012]. Ahí sí ocurrió una separación.
Por eso, el Gobierno actual está
tratado de construir una nueva
relación, aunque en realidad tiene su
origen en la política exterior
mexicana», expone en entrevista con

Sputnik el profesor de relaciones
internacionales en el Instituto Rosario
Castellanos y la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), Javier Gámez.
Durante el mandato de Fox fue el
peor momento, ya que se dio a
conocer el audio de una conversación
telefónica con Fidel Castro, donde
lo presionaba a retirarse del país
antes de que el mandatario
estadounidense de esos años,
George W. Bush, arribase a la
Conferencia Internacional sobre la
Financiación para el Desarrollo, de
la Organización de las Naciones
Unidas (ONU).
Debido a esta charla, que el periodista
mexicano Carlos Marín nombró
«comes y te vas», frase que no se
escucha en la llamada, los vínculos
bilaterales pasaron por un terreno
negativo, a grado tal que Fox expulsó
al representante diplomático cubano
y quitó al embajador en la isla durante
tres meses.
No obstante, el excanciller mexicano
Jorge Castañeda apuntó que el lazo
estaba en la cuerda floja desde el
sexenio del mandatario Ernesto
Zedillo (1994-2000), quien dijo en
1999, durante la IX Cumbre
Iberoamericana, en La Habana, que
«no puede haber naciones soberanas
sin hombres y mujeres libres, que
puedan ejercer cabalmente sus
libertades esenciales».
A partir del Gobierno de Enrique
Peña Nieto (2012-2018), la relación
comenzó a mejorar lentamente.
Intercambios entre las naciones
Los intercambios entre México y
Cuba abarcan diversos ámbitos,
como señala Gámez. «Existe un
[canje] en rubros como las vacunas,
en particular, algunos acuerdos
sobre medicina. Hay médicos que
han llegado a México para apoyar a
la población. Otro ejemplo es el
ámbito educativo; hay acuerdos
sobre cómo se puede hacer una
relación particular a nivel
universitario, con algunos
intercambios», detalla.
Mientras tanto, en entrevista con
Sputnik, el economista y maestro en
estudios latinoamericanos por la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), Armando Jesús
Negrete, comenta que, aunque
México no es el principal socio
comercial de Cuba, sí tiene una
participación relevante.
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Paquete de guerra de Biden incluye la
frontera con México

El presidente estadunidense expone que el dinero para otras guerras se gasta en
la industria armamentista de su país. La imagen, en Dover, Delaware. Foto Ap

La Jornada, 21 de octubre de 2023.-
Washington y Nueva York.
Enterrado en los detalles de la
solicitud del presidente Joe Biden al
Congreso por decenas de miles de
millones de dólares en asistencia
militar está también el requerimiento
de 13.6 mil millones para financiar
más agentes de la Patrulla Fronteriza,
jueces y funcionarios de migración y
asilo y otras medidas de control
fronterizo, fondos que seguramente
serán necesarios para obtener el
apoyo político bipartidista para
aprobar el paquete total de 105 mil
millones en el Congreso.
El enfoque de los medios ha sido
sobre 61 mil millones pedidos para
la guerra en Ucrania y 14 mil millones
para más asistencia a Israel, recursos
que funcionarios estadunidenses
detallaron ayer que serían gastados
para la compra de armas
estadunidenses y, por lo tanto,
fortalecerán la base industrial de
defensa en Estados Unidos –algo a
lo que hizo referencia Biden en su
mensaje a la nación la noche del
jueves cuando afirmó que Estados
Unidos es el arsenal de la
democracia.
Más allá del dinero para armas, la
solicitud de financiamiento
suplementario enviado por la Casa
Blanca al Congreso ayer incluye 7.5
mil millones para enfrentar a China

en Asia y 9 mil millones para
asistencia humanitaria en general –la
relativamente pequeña suma de 100
millones que la Casa Blanca desea
destinar a Palestina aparentemente
es parte de este fondo–.
La clave para que el paquete sea
aprobado, señalan asesores del
Congreso, podrían ser los referidos
13.6 mil millones para asegurar la
frontera.
Es sin duda por esto que, en lo que
fue una sesión informativa muy
general, la directora de la oficina del
Presupuesto de la Casa blanca,
Shalanda Young, detalló muy
específicamente la distribución de
estos fondos: incluye financiamiento
para mil 300 agentes de la Patrulla
Fronteriza adicionales, 375 jueces
de migración, y mil 600 oficiales de
asilo; más de 100 máquinas de
detección con tecnología de punta
para detectar fentanilo en los puertos
de frontera suroeste, y unas mil
personas de seguridad pública
adicionales, así como capacidades
de investigación para prevenir que
los cárteles trasladen más opioide
sintético al país.
Los republicanos han hecho de sus
acusaciones de que la frontera está
abierta la parte central de su retórica
electoral durante meses. Hasta el ex
presidente Donald Trump ha
intentado relacionar el conflicto en

Medio Oriente con la frontera con
México: no pueden olvidar que la
misma gente que atacó Israel está
ahora mismo llegando en cifras
increíbles a nuestro bello Estados
Unidos de América a través de
nuestra frontera totalmente abierta,
declaró en un mitin el lunes en Iowa,
según reportó The New York Times.
Sabemos que hay una frontera
abierta, agregó la ex embajadora
ante la ONU, Nikki Haley, quien
también está buscando la nominación
presidencial republicana.
Los demócratas han estado a la
defensiva sobre el tema del control
fronterizo y buscando cómo aplacar
la ofensiva republicana sobre el tema.
A la vez, el presidente está bajo
presión de alcaldes demócratas en
Nueva York, Chicago y otras
ciudades que están batallando para
pagar los costos de alojar y atender
a miles de nuevos indocumentados
que llegan a sus urbes. Por lo tanto,
la Casa Blanca está calculando qué
tanto necesita ofrecer en torno al
tema fronterizo –migración y drogas–
para obtener el resto de su solicitud
de recursos.
Maniobra política con sus
adversarios
Aaron Reichlin-Melnick, del
American Immigration Council,
señala que esta solicitud es tres veces
mayor a la suplementaria de
emergencia para la frontera que
Biden presentó hace un mes. Por lo
tanto, el monto asignado al asunto es
más que nada una maniobra política
y no una necesidad específica.
Incluso aquellos republicanos que
no han intentado relacionar a Hamas
y otros terroristas con la situación en
la frontera con México, han insistido
en destinar más dólares a la frontera.
El senador republicano Kevin
Cramer comentó a USA Today:

Como casi todo republicano, creo
que tenemos que demostrar estar
dispuestos a asegurar nuestra
propia frontera si vamos a pedir a
los contribuyentes en este país dar
más para apoyar las (fronteras) de
otros.
Cramer y más republicanos están
presionando también por crear
normas más restrictivas que
permitan a los agentes fronterizos
negar el asilo a muchos más
migrantes antes de que lleguen a
una audiencia.
El laboratorio de ideas
conservador Heritage Foundation
ahora se ha sumado al esfuerzo de
vincular la frontera con el terror:
«el gobierno de Biden ha sido el
pirómano que ha quemado nuestra
frontera humanitaria y el sistema
de migración. Como consecuencia,
Estados Unidos enfrenta ahora
crecientes amenazas ‘terroristas’»,
declaró Lora Ries, directora de
política migratoria.
La población palestina no tiene
ningún interés en asimilarse a la
cultura y gobernación
estadunidenses o en expresar
lealtad a Estados Unidos o
nuestros aliados.
Tal como señaló The New York
Times en sus reportajes de esta
semana, el gobierno estadunidense
no ha detectado una amenaza
específica de Hamas a Estados
Unidos. Pero la solicitud de fondos
enviada al  Congreso ayer
demuestra que aún en la discusión
sobre asuntos tan lejanos como
Medio Oriente, la relación y en
particular la frontera con México
no escapa del debate político, Los
palestinos ahora se sumarán a los
mexicanos y otros migrantes como
objetos de ataque y vilipendio en
Estados Unidos.
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MENTIRAS

Creyó que las bestias también le
iban a temer, como todos los que la
rodeaban. En un segundo una ternera
crecida con grandes cuernos la
embistió con un movimiento lateral,
a la altura del pecho. Sofocada cayó
hacia dentro de la cocina, con los
pies desnudos y los talones sobre el
quicio de la puerta; sin conocimiento.
En un instante más abrió los ojos,
volviendo en sí. Le vino la conciencia,
sentía un dolor intenso en el pecho,
se palpó, tenía desgarrada la blusa y
el corpiño, sus dedos descubrieron
excoriaciones profundas en sus
senos, se vio manchas de un vivo
rojo, pero sin ninguna gota de sangre;
furiosa salió a la calle, lista a soltar
todas las imprecaciones e insultos a
su estúpido marido. A escasos
metros, unos campesinos traían en
vilo a su esposo; se estremeció de
espanto, con rapidez se colocó a su
lado y llegando gritó:
— ¿Qué pasó? Atilano, ¿qué tienes?
Al tiempo que decía esto, tocaba el
cuerpo quieto de Atilano,
interrogándolo con sus ojos azules.
Volteó a ver al campesino que
sostenía los pies del cuerpo, éste la
miró como intrigado y empezó hablar:
—Algo asustó al ganado y vimos —
nosotros veníamos lejos— cómo
don Atilano corría adelante y atrás,
iba y venía gritando, tirándoles
piedras, para que se pararan. Fuimos
rápido a ayudarlo, a darle una mano,
y vimos que se cayó al suelo.
Pensamos que estaba desmayado,
pero no; cuando lo movimos y le
hablamos para que se levantara; no
respondió. Estaba muerto. Lo
cargamos y aquí se lo traemos.
Con violencia Julia movió el cuerpo.
— ¡Atilano! ¡Atilano! ¡Despierta ya!
...por favor.
Su aspecto al mirar el cuerpo se
contrajo, se sintió morir múltiples
veces, y descubrió que estaba muerto
y lanzó un grito desgarrado:
— ¡No...!
Con un poder inmenso que sentía
dentro de ella, con un diluvio en los
ojos azules empapados, levantó las

manos al cielo y con impotencia
reclamó:
— ¿Por qué lo hiciste? Así me fallas,
Dios mío.
Agachó la cabeza y siguió llorando,
pensó que su tabernáculo puro que
mantenía para su creador se había
empañado, se hacía de color plomizo
y empezaba a desaparecer.
Colocaron el cadáver sobre la cama
matrimonial; en un cuarto que estaba
luego a la entrada de la casa, ella se
sentó en la cabecera, tomó y acarició
sus cabellos, beso sus mejillas sin
dejar de llorar. Cuatro campesinos y
un niño miraban compungidos. Uno
dijo:
—Díganos, doña Julia, ¿en qué
podemos ayudarla?
Julia no contestó, seguía mirando
con lágrimas, como idiota, como
fuera de su tiempo, al cadáver. Las
facciones de Atilano mostraban
serenidad. En su gran boca cerrada,
ya no brillarían más sus dientes
caballunos. Despedía la imagen de
un ser sencillo y hasta inocente.
Insistiendo, el mismo campesino
volvió hablar:
—Doña Julia...
Al mismo tiempo, otro campesino le
hizo una señal de silencio, poniéndose
el dedo índice en su boca; al tiempo
que empujaba la palma de la derecha
hacia la puerta. Entendió él que
hablaba y salieron en silencio,
dejando a doña Julia con su dolor.
Toda la noche la pasó dormitando a
ratos encima del cuerpo, que
mantenía abrazado y a ratos también
mojándolo con sus dos ríos de
lágrimas.
A partir de ese suceso, cambió
totalmente la forma de ser de doña
Julia. El torbellino de su pecho se
calmó, el fuego de su temperamento
quedó hecho cenizas, el caos que
cargaba dejó de ser; ya no sería
serpiente lanzando fuego. Toda ella
se apagó; pero de inmediato
abandonó sus ritos, dejando de ser
buena cristiana, convirtiéndose su
vida en una constante queja.
Graco la veía sola, vendiendo
cuartillos de leche, vertiéndola sobre
los cachorros que le presentaban las
mujeres, al tiempo que derramaba
lágrimas en silencio. Las clientas
sentían consideración:
—Hay que conformarse, doña Julia.
Es la voluntad de Dios.

Le decía una vecina al pagarle la
leche, a lo cual ella contestaba sin
pasión:
—Ese Dios histérico que nos mete la
religión ya no me interesa.
Abría sus ojos la vecina con sorpresa,
pero se quedaba callada. Pensaba
rogar por ella, para que Dios le
mandara la paz en su corazón.
Pasaba el tiempo, mucho tiempo,
doña Julia, encorvada, muy vieja,
cumplía ciento dos años. Graco no
la vio morir, pero sí llorar todos esos
años, con regularidad; muda y triste.
Graco entendió en el sueño que la
muerte es la raíz de todos los miedos.
Despertó con mucha melancolía, sin
sentir ninguna inquietud; como
cordero dócil, creía flotar sobre agua
y pensó que el agua era vida. Si
acaso se preguntaba la razón de que
fuera posible, en sus dos últimos
sueños, el paso del tiempo. El que se
percatara de manera instantánea de
su cálculo y tuviera la concepción de
su límite, largo, extenso y terminal.
Su juventud y poca experiencia no le
permitían saber medianamente todos
los aspectos que estructuran a un ser
humano. No podía intuir que podría
aprender, saber cómo y qué soñar,
trabajando con suavidad los
pensamientos; que lo que somos no
es nuestro cuerpo, sino nuestros
sueños y que, el arquetipo de la
realidad lo da la naturaleza de las
cosas imaginadas, pensadas, que las
emociones son las que crean el cielo
y el infierno. En fin, no sabía que
estas emociones crean todo lo
sensible y que solo la intuición, la
sabiduría a través de la conciencia,
da lugar al equilibrio mental. Que
sólo los actos volitivos, dirigidos a
entender los misterios de lo
sobrenatural que nos rodea, nos
empujan a que seamos lo que
pensamos y sentimos. Nosotros
somos nuestro hábitat, nuestro
entorno.
Quizá, Graco, lo único que tendría
que cuestionarse —cosa que no
hacía— era por qué poseía una
sensibilidad a flor de piel y cuál sería
el objeto de esa cualidad, con la cual
el subconsciente se apoderaba de
él, todas las noches. Pero lo ignoraba
y no estaba en posibilidades de
analizarse así mismo, en sus valores
interiores.
A Graco el segundo día le pareció un
soplo, pasó velozmente. Ya no se
sentía mal consigo mismo, había
logrado desplazar el miedo; si acaso

ahora sentía curiosidad por las
imágenes de esa noche. En un
momento pensó y ordenó, que a
pesar de esa curiosidad y adicción
que se le había hecho de soñar, hoy
no iba a soñar, porque así lo quería.
Fue un pensamiento pasajero que
no logró fijarlo en su cerebro. Falaz
intento, deseo sin fuerza que
demostraba su ignorancia patética y
su presunción por lo que no estaba
en posibilidades de lograr. Debido a
su juventud, era harto perdonable.
Tan luego como quedó dormido, se
percató de que, frente a la casa de
placer, en la calle, había un grupo
como de veinte personas, la mayoría
mujeres, manifestando con el
movimiento de sus cuerpos la furia y
la ira que les invadía. Levantaban
una mano con el puño, al tiempo que
gritaban:
— ¡Lárguense!
— ¡Fuera, mujeres puercas!
Una mujer de mediana edad, cuyo
marido era asiduo del antro,
vociferaba:
— ¡Vayan a robarse los maridos de
otras!
— ¡Quítenles el pan a otros hijos!
— ¡Malditas!
Seguían los gritos a cuál más:
— ¡Desgraciadas pervertidas!
— ¡Vamos a quemar este lupanar
de mierda!
Se oyó un grito que venía de un
hombre como de treinta y cinco
años. Bajo de estatura, con cuerpo
musculoso, muy fornido, con aspecto
en el vestir de pobre de fortuna.
— ¡No, eso no! Vamos a atrancar la
puerta.
— ¡Eso, eso!
Gritaron todos como si trajeran una
presa entre sus dientes y estuvieran
dispuestos a no soltarla.
El hombre bajo de estatura se
desprendió del grupo, seguido por
dos mujeres rechonchas,
destartaladas, con ropa muy
corriente, mal vestidas. Con un
martillo clavó unas tablas,
clausurando la puerta grande de la
construcción tipo almacén.
Dirigiéndose a todo el grupo les dijo:
—Aquí vamos a formar guardias,
turnándonos, hasta que
desaparezcan. Varias voces se
alzaron al mismo tiempo:
— ¡Yo primero! ¡Yo primero!
El que acaba de sellar la puerta era
una analfabeta, originario de un lugar
llamado Cuisillos, sitio montañoso,
con montes azules, grandes y
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numerosos, formando bosques
oscuros y cerrados. Entendía por el
nombre de Sabás; era muy
extrovertido, creía que todo lo que
decía era la verdad del mundo.
Hacía medio año había salido de la
cárcel, después de ocho años de
estar preso, cumpliendo una
sentencia de dieciséis impuesta por
un juez, para castigarlo por haber
privado de la vida a un rival de
amores, al cual cazó por la espalda
a traición, escondiéndose en el tronco
de un grueso pino. Aunque él se
había inventado otra historia que
contaba a sus amigos, donde
aparecía matando a su enemigo de
frente, y éste, disparándole para
hacer lo mismo.
—Tuve suerte de darle primero —
decía, sonriendo con maldad y sin
rostro de remordimiento.
Volvió el sueño, a la escena inicial.
Graco veía a las prostitutas en el
interior de la casona, asustadas y
rodeando a doña Luisa,
interrogándola:
— ¿Qué vamos a hacer, doña?
—Nos van a matar, son unos
animales.
La dueña, nerviosa,  pero
aparentando tranquilidad, daba
seguridad:
—Cálmense niñas, ya mandé
avisar al presidente municipal. No
va a pasar nada.
— ¿Y si no viene? —dijo una con
desconfianza.
—Tiene que venir. Le regalé un
buen billete y me aseguró que
estos babosos nos dejarían
trabajar.
Se escuchó el aullido de una sirena,
que iba aumentando claramente.
Al oírla, doña Luisa ordenó:
— ¡Es la patrulla de la policía!
Abran la puerta.
Frente se estacionaban dos
camionetas pickups, de las cuales
bajó un grupo de policías, y de la
caseta de una de ellas, el
comandante seguido por su
segundo, el alguacil. Entraban los
dos por la puerta chica, pero antes
el comandante ordenó al cabo:
—Esperen aquí . No dejen
acercarse a esa gente. Ya dentro
se dirigió a la Dueña del lugar:
—Vengo por las mujeres, suban a
las camionetas sin hacer ruido.
— ¿Y el presidente? —dijo doña
Luisa, sumamente molesta.
—Él no va a venir, esto ya tronó.
Habló el gobernador, ordenando

que se clausure tu negocio. El
presidente no puede hacer nada.
— ¿Y entonces qué, todo valió
madres?
Al decir esto la doña —como le
decían— se le subió la sangre a la
cara y se puso roja.
—Bueno. Me llevo a las mujeres a
otro lugar que les va a prestar el jefe.
Claro que está lejos del pueblo.
—Pues llévatelas. Yo no voy hasta
que hable con el rajón de tu jefe.
Una mujer del grupo que trabajaba
como cantinera en la casa, y que
también vendía sus caricias ya muy
tarde —si había cliente—, dijo:
—Doña, la esperamos, no vaya a
tardar.
—Pierde cuidado, Mercedes. Tú
encárgate de todo, mientras las
alcanzo. Dé- jame meter al bote a
toda esta ristra de pendejos y a sus
estúpidas puritanas.
El comandante se desesperaba.
—Apúrense mujeres o yo no
respondo.
Con agilidad salieron y se treparon
en las dos camionetas, las cuales se
pusieron en movimiento. Una de las
mujeres, sin obedecer las órdenes
del comandante, rompió el silencio y
se dirigió a los manifestantes:
—Hasta luego, Mario.
Otra más también soltó la lengua:
—Paquito, hazle a tu vieja lo que, a
mí, a ver si así se le quita lo hocicón.
Corrió el grupo tras las camionetas.
Una mujer fuera de sí les gritó:
— ¡Malditas perras! ¡Váyanse al
infierno!
Se alejaban más y más. Un grupo y
otro se hacían señales obscenas con
las manos y los cuerpos.
Esa noche la Doña hizo las maletas y
sacó del escondite sus ahorros, por
cierto, muy generosos. En la
madrugada despertó a sus dos hijos,
dos jóvenes ya crecidos, y
desapareció rumbo al estado de
Guerrero. Buscaría un lugar, no muy
lejos del río Balsas. Sabía por pláticas
que todas las poblaciones de ese
rumbo obedecían a los caciques y
que no tendría problemas para
ponerse de acuerdo con uno de
ellos, el que le tocara; sería fácil.
Desde que escuchó los martillazos,
cuando sellaban la puerta, había
decidido irse y dejar el mugroso
pueblo, como le llamaba.
El edificio quedó cerrado por
siempre, cayéndose de viejo.
Transcurrieron quince años, desde
que habían huido las mujeres.

Enseguida, Graco vio pasar por el
mismo lugar, manejando un coche
del año, al bajito de Sabás. Con
tejana fina, esclava pesada de oro
en una muñeca, reloj caro en la otra
y un montón de cadenas de oro,
reposando en un pecho peludo.
Estaba convertido en un hombre
rico. Con sagacidad, en los años
anteriores, había aparentado
docilidad; había gastado hasta lo
último para agradar a un funcionario
del gobierno estatal, al que se le
había pegado como sombra.
Sirviéndole en todo sin repelar nada.
Este funcionario, tesorero del
gobierno, lo hizo su hombre de
papel; le entregó una fortuna extraída
de la tesorería pública. Transcurría
el quinto año de gobierno. En un año
más que terminara su función,
regresaría por su botín.
Una mañana de un día de mediados
del sexto año, la prensa informaba
la muerte accidental del amigo de
Sabás, y éste, ese día amaneció
millonario. A dos años de haberle
cerrado a doña Luisa, se casó con
una india güereja, que se llevó a su
hermana a vivir con ellos. Sabás,
además de los hijos que tuvo con su
esposa, engendro un niño con la
cuñada. A él le parecía natural ese
estado de cosas y a ellas también. Él
no conocía el nombre de la fidelidad.
Con todo el dinero que tenía, traía a
la familia en la miseria, calzando
zapatos de plástico y poniéndolas a
trabajar; acarreando arena y
tabiques para la construcción de sus
casas, dentro del pueblo. Pasaron
cuatro años, su cuñada, trabajadora
por naturaleza, estaba barriendo el
agua de la azotea de una casa nueva.
Cerca pasaban unos cables del
tendido de alta tensión, que hacía
poco habían terminado de colocar
los empleados de la compañía de
luz del gobierno. Pero la cuñada,
como ranchera analfabeta, no lo
sabía, se acercó demasiado; fue
atraída y murió electrocutada. Sabás
agarró la borrachera, según él,
desconsolado. Jamás reconocería
que eran las punzadas del
remordimiento.
Traía en su cerebro el principio de la
persecución. Vivía por ello en
constante tensión, levantaba altísimas
bardas en la casa donde vivía. Se
levantaba de la cama dos o tres
veces durante la noche, tomaba una
escopeta recortada, además de su
pistola y subía al piso de arriba a

observar o descubrir quién hacía los
ruidos, que solo en su conciencia
existían. Tenía pavor de morir. Se
enfermaba de todo: el riñón, el
corazón, el páncreas, del estómago;
con regularidad visitaba médicos de
la localidad o salía a verlos a otras
ciudades; pero no tenía nada, era un
hipocondríaco.
Se jactaba de haber mandado al
diablo a la viuda del funcionario
muerto.
—No, señora. Le mintió su
marido, que en paz descanse, a mí
no me dio nada de dinero. Si no lo
cree, compruébelo. Él no conocía
el nombre de la lealtad.
En diez años se había convertido
en el lenón más importante de la
región. Era dueño de tres casas de
citas y en cualquiera de ellas
seguido se embriagaba y usaba a
una o a otra de las mujeres que
trabajaban para él ,
degenerándose, presumiendo de
macho. Disparando su pistola
dentro o fuera del local; era lo
mismo. Él no sabía el nombre de la
templanza. Él no sabía lo que era
la cordura.
Financiaba campañas de políticos,
lanzados como candidatos por el
único partido, el partido del
gobierno. Tenía a sueldo a los
jefes de los grupos de judiciales y
a la policía local, lo que le permitía
que en sus negocios se vendieran
drogas como la marihuana o
incluso la cocaína, embruteciendo
a los clientes y a sus mujeres
galantes. Él no conocía el respeto
ni la honradez.
Regalaba terrenos a la iglesia y
construía en ellos capillas. Sus
relaciones con los curas eran más
que cordiales. Él era un hombre
que conocía el miedo y vivía con
él. Todo el mundo conocía su
historia, pero nunca le reprocharon
nada. Lo aceptaban por encima,
con asco, pero lo aceptaban. En
esa época su hijo mayor es- taba
en la cárcel, igual que él, hacía
tiempo, por haberle quitado la vida
a un amigo.
Después de verlo y conocer su
historia involutiva, Graco estuvo
cierto de que Sabás moriría en
cinco años más, por medio de la
violencia. Estaba seguro de que
sería atracado y asesinado.

Por Carlos Ramos Blancas

Continua próxima edición.
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Mercados financieros cierran mixtos este

lunes

Cotización del dólar en una sucursal bancaria de la Ciudad de
México, el 23 de octubre de 2023. Foto María Luisa Severiano
La Jornada, 23 de septiembre de
2023.- Con las tasas de los bonos
del Tesoro de Estados Unidos
en máximos en el arranque de la
sesión, el mercado cambiario
en México arrancó la semana
con elevada volatilidad, por
momentos por arriba de las
18.20 unidades y cerró en
18.1652 unidades por dólar spot.
De acuerdo con datos del Banco
de México, la moneda nacional
se apreció 6.98 centavos frente
a la divisa estadunidense, hilando
dos avances, debido al
debilitamiento del dólar
estadunidense de 0.39 por ciento
de acuerdo con el índice DXY,
que mide el comportamiento de
la moneda estadunidense frente
a una canasta de seis monedas
internacionales.
Y es que la depreciación del
dólar se debe a su vez, a una
corrección en el mercado de
dinero, con la tasa de las notas
del Tesoro a 10 años bajando a
4.85 por ciento, luego que por la
mañana alcanzó el 5.0 por ciento,
nivel no visto desde julio de
2007.
Los mercados financieros
temen que la Reserva Federal
(Fed) vuelva a subir las tasas de
interés este año y, pues sólo
quedan dos reuniones, la de
noviembre y la de diciembre,
por lo que en alguna de ellas
podría subir la tasa de referencia,
actualmente en 4.50 por ciento,
por lo que los inversionistas
presionan la rentabilidad de la
deuda gubernamental.
Los precios del petróleo bajaron
más de 2.0 por ciento el lunes,

ya que se intensificaron los
esfuerzos diplomáticos en
Medio Oriente en un intento de
contener el conflicto entre Israel
y Hamas, lo que alivió las
preocupaciones sobre posibles
interrupciones en la oferta.
Los futuros del crudo Brent
cayeron 2.53 por ciento, a 89.93
dólares el barril, mientras que
los del West Texas Intermediate
en Estados Unidos (WTI)
perdieron 2.94 por ciento, a
85.49 dólares el barril.
El mercado de capitales cerró la
sesión con resultados mixtos.
El Dow Jones registró una
pérdida de 0.58 por ciento,
ligando cuatro sesiones a la baja
por primera vez en octubre, para
cerrar en 32 mil 936.41 puntos.
El S&P 500 registró una pérdida
de 0.17 por ciento, su quinta
caída consecutiva, algo no visto
desde el 7 de diciembre del 2022,
a 4 mil 217.04 unidades. Por su
parte, el Nasdaq avanzó 0.27 por
ciento, a 13 mil 18.33 enteros.
Las pérdidas fueron provocadas
por los sectores de energía, con
una caída de 1.62 por ciento y
materiales 1.07 por ciento.
La Bolsa Mexicana de Valores
registró una caída marginal de
78.03 puntos, equivalente a 0.16
por ciento, a 48 mil 197.88
puntos, afectada por Orbia y su
caída de 4.16 por ciento; Grupo
Carso, 3.75 por ciento; Industrias
Peñoles, 3.10 por ciento;
Inbursa, 3.10 por ciento;
BanBajío, 2.57 por ciento; Alfa
(2.45 por ciento) y Grupo
Aeroportuario del Centro (2.24
por ciento).

Rebasará los 40 mil mdd la IED este 2023,
prevé el CCE

Francisco Alberto Cervantes Díaz, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial. Foto Cuartoscuro / Archivo

La Jornada, 23 de octubre de
2023, Ciudad de México. -
México se ha convertido en uno
de los motores de crecimiento
del mundo, pues no sólo 39
sectores productivos del país
están en el top 15 a nivel
mundial, sino que la inversión
extranjera directa (IED) está
en niveles sin precedente,
garantizó Francisco Cervantes
Díaz, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial
(CCE).
Durante su participación en la
inauguración del Encuentro
Amafore, organizado por la
Asociación Mexicana de
Administradoras de Fondos
para el Retiro (Amafore) y la
Federación Internacional de
Administradoras de Fondos de
Pensiones (FIAP), el
presidente del CCE prevé que
la IED superará los 40 mil
millones de dólares este 2023,
luego de que en la primera mitad
del presente año, se alcanzó un
récord de 29 mil millones de
dólares.
Durante el primer semestre de
2023, México recibió 29 mil
41 millones de dólares de
inversión extranjera directa
(IED), según datos de la
Secretaría de Economía.
Dicho monto fue 6.0 por ciento
mayor a los 27 mil 512
millones (41 por ciento mayor

si no se contabilizan los 6 mil
800 millones de dólares de la
fusión de Univisión y la
reestructura de Aeroméxico)
que se recibieron durante los
primeros seis meses de 2022.
Cervantes destacó que el sector
manufacturero que es el más
atractivo en México para los
inversionistas foráneos es el
automotriz.
De acuerdo con datos de la
Secretaría de Economía, durante
el primer semestre de 2023 la
industria de equipo de transporte
captó una IED de 6 mil 587
millones de dólares, lo que
equivale al 40 por ciento de los
16 mil 524 millones de dólares
que llegaron a industrias
manufactureras.
En tanto, resaltó que la tasa de
desempleo está en mínimos
históricos, por lo que la
coordinación con las Afores en
el tema de invertir los ahorros
de los trabajadores para generar
un mayor rendimiento debe ser
crucial en el corto plazo, pues
las administradoras gestionan
5.5 billones de pesos, lo que
representa 18 por ciento del PIB
nacional y, en donde más de la
mitad de esos recursos,
provienen de los rendimientos
de inversión, según cifras de la
Comisión Nacional del Sistema
de Ahorro para el Retiro
(Consar).
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La economía de México creció 3.5% anual
en agosto, revela el IGAE

La economía de México creció 3.5% anual en agosto, informó el
IGAE. Foto Luis Castillo / Archivo
La Jornada, 23 de octubre de
2023, Ciudad de México. -
Impulsada por la fortaleza de
los servicios y de la industria, la
economía mexicana aceleró su
crecimiento mensual a 0.39 por
ciento en agosto y a 3.5 por
ciento real, con respecto al
octavo mes de 2022, revelaron
cifras del Indicador Global de la
Actividad Económica (IGAE).
El IGAE, un referencial del
producto interno bruto (PIB)
mensual que permite conocer y
dar seguimiento a la evolución
del sector real de la economía
en el corto plazo, precisó que en
el octavo mes de este año y con
cifras ajustadas por
estacionalidad, la actividad
económica del país apretó el
paso, al pasar de un avance de
0.16 por ciento mensual en julio
a 0.39 por ciento en agosto,
hilando cuatro meses de avancen
secuenciales.
El resultado fue mejor de lo
esperado, impulsado por la
relativa fortaleza, tanto de los
servicios, como de la industria.
De acuerdo con el reporte del
IGAE, que dio a conocer esta
mañana el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi),
las actividades primarias
(agricultura y ganadería)
aumentaron 2.6 por ciento en
agosto con respecto a julio; y
las secundarias (industria) y
terciarias (servicios y

comercio), 0.3 por ciento cada
uno.
A tasa anual y con series
desestacionalizadas, el IGAE se
vio beneficiado de las
actividades, las secundarias, que
ascendieron a 5.0 por ciento;
las terciarias, 2.8 por ciento y
las primarias, 2.7 por ciento.
«La actividad económica siguió
creciendo a velocidad de
sobrecalentamiento, en agosto
avanza 3.5 por ciento tasa anual,
igual que en julio. La
construcción sigue siendo el
motor del agregado industrial,
mientras llama la atención el
avance de servicios de
información en medios
masivos. A un año de que las
condiciones monetarias
entraron en terreno restrictivo
(según métrica Banco de
México), aún no hay señales de
que el freno monetario haya sido
suficiente para detener la sobre
aceleración económica y enfriar
a la economía», explicó Alfredo
Coutiño, director general de
Moody’s Analytics.
Coutiño precisó, por otro lado,
que la restricción monetaria (la
tasa de referencia, el costo del
crédito, se ubica en 11.25 por
ciento) podría ser no
suficientemente alta o bien podría
quedarse por más tiempo elevada.
Si a ello se agrega que el tipo de
cambio parece haber entrado en
un proceso de corrección, el
panorama para la inflación no se
ve favorable.

Invertirá Pemex 75 mil mdp a rehabilitar
Sistema Nacional de Refinación

Sede de Pemex en la CDMX. Foto María Luisa Severiano / Archivo

ECONOMIA

La Jornada, 22 de octubre de
2023, Ciudad de México. -  Con
la reducción a 30 por ciento del
derecho de utilidad compartida,
se prevé que Pemex fortalezca
su posición financiera y cuente
con un mejor perfil de deuda, así
como reorientar fondos a
infraestructura; al final del
sexenio, dedicará 75 mil
millones para rehabilitar el
Sistema Nacional de Refinación.
Después de la discusión de la
Ley de Ingresos 2024, diputados
indicaron que la modificación
no solo busca mejorar los
números de la empresa. También,
indicó Lilia Aguilar Gil (PT), se
pretende dar un mayor perfil a
las perspectivas de producción
futura y que exista una
producción e ingresos
adicionales ingresos a la
actividad petrolera.
Para 2024, según Pemex, se
prevé lograr la autosuficiencia
energética en la producción de
combustibles y en 2025 podría
hasta exportar.
Con las inversiones en el SNR
se han rehabilitado las seis
refinerías del país, lo que ha
llevado a la recuperación del
proceso de crudo, además de
que, para 2025, se espera se
refine lo suficiente para cubrir
la demanda y además tener la
capacidad de exportar gasolinas
y diésel.

La petrolera indicó que, desde el
inicio de la administración, una
de las prioridades fue recuperar
la capacidad de refinación, por
lo que, se definieron todas las
acciones tendientes a recuperar
la soberanía energética, pues
desde 2010 el SNR se comenzó
a deteriorar por la falta de
inversión en mantenimiento.
Según cifras de la empresa, al
cierre de 2018 la refinación tocó
su nivel más bajo con una
producción de 612 mil barriles
al día, mientras los petrolíferos
que se procesaban eran de 535
mil barriles al día.
A partir de 2019 se comenzó a
revertir la tendencia declinante,
y en casi cinco años la producción
de gasolina aumentó 35 por
ciento, mientras que el diésel y
la turbosina se incrementaron
11 por ciento.
Con las inversiones realizadas,
según información de Pemex a
los diputados, ya se
restablecieron 61 plantas de
proceso y 32 tanques de
almacenamiento, también se
llevaron a cabo 127 reparaciones
mayores, así como 317
reparaciones menores. El
número de reparaciones
mayores que se han hecho al
SNR en la actual administración
es cuatro veces mayor que las
que se realizaron en el mismo
periodo de la administración
pasada.
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Una mujer recibe la mano biónica
revolucionaria que se fusiona con sus

huesos, músculos y nervios

Foto: Bionic Institute
Sputnik, 19 de octubre de 2023.-
Una mujer sueca de 50 años, que
perdió la mano, recibió una
prótesis de última generación.
Se basa en una tecnología que se
conecta directamente a los
huesos, músculos y nervios del
usuario, creando una interfaz
hombre-máquina que permite a
la IA convertir las señales
cerebrales en movimientos
precisos y sencillos.
La mujer, cuyo nombre
completo se mantiene en
secreto, tiene 50 años y perdió
su mano en un accidente agrícola.
Después de recibir la prótesis,
tiene un sentido del tacto
limitado y puede mover
individualmente sus cinco dedos
biónicos con una tasa de éxito
del 95%. Y lo que es más, después
de ponerse la mano protésica, el
insoportable dolor fantasma, que
según la mujer sentía como si su
mano pasara por una picadora de
carne, disminuyó
significativamente.
«Controlo mejor mi prótesis,
pero sobre todo mi dolor ha
disminuido», afirma.
Para que la prótesis pudiera
conectarse, se colocaron dos
implantes en el cúbito y el radio.
Un injerto muscular de su pierna
se conectó a estos implantes,
dando a los músculos y nervios
seccionados del muñón del brazo
de la mujer algo a lo que volver
a unirse.
Dado que la prótesis se ancla
directamente al hueso, los
investigadores afirman que es

mucho más cómoda de llevar
que las prótesis convencionales
de rótula.
Además, como los electrodos
sensoriales están incrustados en
el interior de la mano robótica y
no en el exterior, la mano percibe
la estimulación neural directa
de forma uniforme y fiable.
Los investigadores, procedentes
de Suecia, Italia y Australia,
afirman que es la primera vez
que una mano robótica con
electrodos internos demuestra
viabilidad a largo plazo para
amputaciones por debajo del
codo.
«El hecho de que [la mujer] haya
podido utilizar su prótesis de
forma cómoda y eficaz en sus
actividades cotidianas durante
años es un testimonio
prometedor de la capacidad de
esta novedosa tecnología para
cambiar la vida de las personas
que se enfrentan a la pérdida de una
extremidad», declara el ingeniero
en robótica Max Ortiz Catalán,
que dirigió la investigación en el
Instituto de
Biónica de Melbourne (Australia)
y el Centro de Investigación en
Biónica y Dolor de Suecia (que él
ayudó a fundar).
Según el ingeniero, gracias a esta
integración se puede unir el
miembro artificial directamente al
esqueleto.
La mano protésica se llama Mia
Hand y ha sido desarrollada por la
empresa italiana Prensilia,
especializada en dispositivos
robóticos y biomédicos, y financiada
por la Comisión Europea.

Identifican un posible factor subyacente del
síndrome post-COVID-19

AP Photo / Eduardo Verdugo

Sputnik, 22 de octubre de 2023.-
Científicos buscan la explicación a
la desconcertante mezcla de hasta
200 posibles síntomas que pueden
experimentar las personas con
COVID-19 crónica, una serie de
síntomas a largo plazo que
aparecen como secuelas tras el
padecimiento del coronavirus, y al
parecer el factor crucial por fin ha
sido hallado.
Desde los primeros días de la
pandemia, los investigadores
intentaron descifrar las posibles
causas de la COVID prolongada,
que puede durar meses e incluso
años tras el paso de una infección
aguda por SARS-CoV-2.
Sin embargo, se produjo un
panorama algo confuso de causas
subyacentes superpuestas, y el
aumento de la coagulación
sanguínea, virus persistente,
inflamación persistente y disfunción
del sistema nervioso son solo
algunas de las teorías que intentan
explicar el desarrollo del síndrome
post-COVID-19.
Los resultados del nuevo estudio,
publicado en la revista Cell,
sugieren que cuatro de estos
mecanismos podrían estar
interconectados y explicar las
dificultades cognitivas y la pérdida
de memoria que presentan las
personas con COVID crónica. Los
investigadores analizaron muestras
de sangre de 58 pacientes con esa
enfermedad y hallaron algunas
diferencias que los separaban de
las 30 personas que se recuperaron
por completo.
De acuerdo con el estudio, los
pacientes con COVID crónica
presentaban niveles reducidos de
serotonina, un mensajero químico
—una sustancia que sirve para
que las células se comuniquen entre
sí— más conocido por su papel en

la mejora del estado de ánimo, entre
otras funciones relacionadas con la
memoria, la cognición y el sueño.
Utilizando una combinación de
modelos animales y cultivos de
organoides, el equipo de
investigadores estadounidenses,
descifró una posible vía que vincula la
falta de serotonina en el intestino,
donde normalmente se produce la
mayor parte de esta sustancia, con sus
efectos en el cerebro.
La relación que proponen es la
siguiente: el material vírico persistente
puede provocar que el sistema
inmunitario del organismo produzca
interferones, un grupo de proteínas de
señalización que intervienen en la
defensa antivírica.
A su vez, esto provoca inflamación, lo
que limita la absorción de triptófano,
un aminoácido utilizado para producir
serotonina, en el intestino. La
inflamación persistente también afecta
a las plaquetas, células sanguíneas
implicadas en la coagulación de la
sangre que también transportan
serotonina por todo el cuerpo.
«Nuestros hallazgos sugieren que
varias de las hipótesis actuales sobre
la fisiopatología de la COVID
persistente (reserva vírica, inflamación
persistente, hipercoagulabilidad,
disfunción del nervio vago) podrían
estar vinculadas por una única vía
conectada por la reducción de
serotonina», explicó Maayan Levy,
microbiólogo de la Universidad de
Pensilvania y autor principal del
estudio.En ratones, unos niveles bajos
de serotonina y una actividad reducida
del nervio vago a causa de una infección
vírica hicieron que los animales
obtuvieran peores resultados en
pruebas de memoria. Sin embargo,
sorprendentemente, esos problemas
de memoria podían evitarse cuando
se restablecían los niveles de
serotonina, indica el estudio.
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de detenciones, las vinculaciones a
proceso, la implementación y
modificación de medidas cautelares
relacionadas con prisión preventiva y
las determinaciones sobre extradición,
se tratarán como asuntos
impostergables.
En tanto, las audiencias se
desarrollarán por videoconferencia,
garantizando el acceso a las partes
que intervienen en ellas. La ejecución
de penas se atenderán de manera
remota, y las decisiones que no
requieran audiencias se celebrarán

Los trabajadores del Poder Judicial en México comienzan
un paro de seis días… continuación pág.16

únicamente en casos que impliquen
peligro a la vida o a la integridad
de las personas. Los traslados a
los juzgados se harán hasta que
se regularicen las actividades. En
los juzgados especializados en
materia de ejecución de todo el
país, se considerarán urgentes las
gestiones previas a la
impugnación de una pena, las
preliberaciones pendientes de
ejecución, y los acuerdos de
internamiento especial por
atención médica.

Bloomberg: El mundo necesita 7 billones
de dólares para hacer frente a las escasez

de gas
Si el nivel de emisiones de carbono no se reduce en el futuro, la
cantidad requerida aumentará hasta los 10 billones de dólares.

Un barco carga gas natural licuado en la isla de Bonny, Nigeria, el
12 de octubre de 2004. Jacob Silberberg / AP
RT, 22 de octubre de 2023.- La
industria energética mundial necesitará
invertir unos siete billones de dólares
para poder evitar la escasez de
suministros de gas natural licuado
(GNL) hasta el año 2050, en medio
de la reorientación de los países hacia
la economía verde, informa
Bloomberg, que se hace eco de una
previsión del Instituto de Economía
Energética en Japón.
Esta gran cantidad de dinero será
requerida para la construcción de
nuevas plantas de exportación de gas,
la modificación de las instalaciones
existentes y la explotación de
yacimientos.
Según el estudio japonés, los Estados
en desarrollo no podrán alcanzar los
objetivos del Net Zero para la mitad
de este siglo, razón por la que los
analistas pronostican la reducción de
emisiones en solo un 56 %. Además,
se indica que si este nivel permanece
igual, la cuantía necesaria aumentará
hasta unos 10 billones de dólares.
En su informe publicado el pasado 19
de octubre, la Unión Internacional del

Gas hizo hincapié en el mismo
problema: el mercado sigue
sufriendo un déficit del GNL,
mientras que las previsiones de la
demanda internacional siguen
siendo inciertas, ya que la tendencia
hacia la decarbonización incrementa
el riesgo de una crisis energética de
cara al futuro.
Anteriormente, un estudio dirigido
por el Instituto de Potsdam para la
Investigación del Impacto Climático
calculó que los países europeos
gastaron 792.000 millones de euros
adicionales en el último año «solo
en el sistema de ‘statu quo’ para
proteger a los consumidores de los
efectos de la crisis energética»
derivada de la crisis ucraniana.
Asimismo, se afirma que Europa
podría desprenderse de los
combustibles fósiles y crear un
sector energético autosostenible
invirtiendo unos 2 billones de euros
(2,1 billones de dólares) en energía
solar, eólica y otras fuentes
regenerativas de aquí al año 2040.

El Encuentro de Palenque acuerda un plan
de acción para atender causas
estructurales de la migración

Foto : Twitter / @lopezobrador_
Sputnik, 22 de octubre de 2023,
CIUDAD DE MÉXICO (Sputnik).
— Los mandatarios latinoamericanos
reunidos este 22 de octubre en el
Encuentro de Palenque (sudeste)
para abordar la migración regional
acordaron un plan de acción que
atienda las causas estructurales del
fenómeno, basado en seis objetivos
prioritarios y según las realidades de
cada país, indica la declaración final.
Las áreas prioritarias son seis:
«Autosuficiencia y soberanía
alimentaria; protección del medio
ambiente; empleo digno y educación;
seguridad energética, incluyendo
energías renovables; autosuficiencia
sanitaria, comercio e inversión
intrarregional; y combate al crimen
organizado transnacional, al tráfico
de personas, la corrupción», indica
el primer punto acordado.
Los jefes de Estado y Gobierno,
vicepresidentes y cancilleres reunidos
en la ciudad maya, localizada en el
estado mexicano de Chiapas,
coincidieron en que existe un aumento
de los flujos migratorios irregulares
que salen de sus países, cuyas causas
consideran «de origen político,
económico, social, y efectos
negativos del cambio climático».
En el encuentro participaron
autoridades de Haití, Belice, El
Salvador, Colombia, Venezuela,
Cuba, Panamá y Honduras,
conducidos por el anfitrión,
México, y con Ecuador y Costa
Rica como países invitados.
Las otras causas son «factores
externos, como las medidas
coercitivas unilaterales de
naturaleza indiscriminada, (que)
afectan negativamente a

poblaciones enteras y, en mayor
medida, a las personas y
comunidades más vulnerables».
En tercer lugar, los involucrados
consideran aplicar un enfoque de
derechos humanos, «priorizando
en todo momento el bienestar de
nuestros pueblos, requiere de
responsabilidad compartida y
cooperación».
Señalan que los flujos migratorios
deben ser gestionados
conjuntamente entre los países de
origen, tránsito, destino y retorno.
México puso a disposición
inmediata su oferta de
cooperación y asistencia técnica
respecto a estas áreas, a través de
sus programas sociales
Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro, además
de cooperación en materia de
petróleo, gas, electricidad y
energías renovables.
Los países acordaron una
plataforma de armonización
regulatoria de cara a la creación
de una agencia de medicamentos
para América Latina y el Caribe.
El segundo punto acordado es
fomentar el comercio intrarregional
de bienes y servicios de
subsistencia básica,
«promoviendo preferencias
arancelarias, el establecimiento de
cuotas y la eliminación de barreras
no arancelarias».
En ese marco, instaron a que «se
levanten las medidas coercitivas
unilaterales impuestas a países de
la región, en tanto son contrarias a
derecho internacional y tienen
graves repercusiones más allá de
los países objetivo».
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Los trabajadores del Poder Judicial en México comienzan un paro de seis días
Los juzgados atenderán por vía remota solo los casos urgentes hasta que se regularicen las actividades

Cientos de trabajadores del Poder Judicial de la Federación protestan
en Ciudad de México, el 19 de octubre. GALO CAÑAS
RODRÍGUEZ.
El país, 19 de octubre de 2023.-
Los trabajadores sindicalizados del
Poder Judicial de la Federación
(PJF) cumplieron su amenaza. Este
jueves, unos 55.000 empleados
iniciaron un paro nacional de seis
días, ante la posible aprobación en el
Congreso de la extinción de 13
fideicomisos con recursos por
15.000 millones de pesos. Este paro
significa la suspensión de términos
procesales para jueces, ministerios
públicos, litigantes y ciudadanos.
Algunos impartidores de justicia han
salido en defensa de los fideicomisos.
El ministro en retiro de la Suprema
Corte José Ramón Cossío ha
presentado un juicio de amparo para
frenar la reforma que está en la
cancha del Senado, mientras que el
ministro en funciones Javier Laynez
ha entablado comunicación con
diputados y senadores para
exponerles las razones por las que
los empleados del Poder Judicial
rechazan el proyecto.
Las protestas y movilizaciones de
trabajadores se vieron este jueves,
por cuarto día consecutivo, en las
sedes del PJF de las 32 entidades
del país. El presidente Andrés
Manuel López Obrador se dijo
respetuoso del derecho de
manifestación y retó a los ministros
La Suprema Corte a que participen
en la gran marcha convocada por el
Sindicato de Trabajadores del Poder
Judicial de la Federación (STPJF)
para el próximo domingo del
Monumento a la Revolución al
Zócalo de la Ciudad de México.

La tensión entre el Poder Judicial y
el Ejecutivo incrementa con el paso
de los días y con las declaraciones
de ambas partes. Los ministros en
retiro y en activo rompieron el silencio
sobre el tema y se pronunciaron en
defensa de los derechos de los
trabajadores. El ministro en retiro
José Ramón Cossío manifestó en
sus redes sociales su preocupación
por «la situación de violencia y por
los ataques en contra de las personas
integrantes del PJF al ejercer su
legítimo derecho a la manifestación»
y anunció que interpuso un recurso
amparo para defender a los
trabajadores.
El exministro dio respuesta
inmediata al mandatario mexicano,
quien desacreditó el recurso que
interpuso, calificándolo en su
conferencia matutina de este jueves
de «protector de corruptos»,
«defensor de las privatizaciones,
de Salinas de Gortari» y «protector
de violadores de derechos
humanos». Además, lo acusó de
otorgar amparos para defender a
empresas extranjeras de generación
de energía eléctrica.
Por su parte, el ministro Javier
Laynez entró también al debate y,
en una entrevista con el periodista
Ciro Gómez Leyva, rechazó que el
máximo tribunal esté detrás de las
protestas. Señaló que la Suprema
Corte está dispuesta al diálogo con
los legisladores, principalmente en
el Senado, donde se realizará un
parlamento abierto sobre la
extinción de los fideicomisos y se

discutirá la reforma que recorta los
fondos de los órganos judiciales.
«Queremos estar presentes en la
discusión en el Senado», mencionó.
Laynez recordó la autonomía
presupuestal que
constitucionalmente tiene el Poder
Judicial y dijo que a los ministros les
corresponde explicar tanto la
afectación en materia laboral que
implica la desaparición de los
fideicomisos, como el posible
recorte presupuestal para 2024.
El enfrentamiento entre el Gobierno
federal y el máximo tribunal no cesa.

José Ramón Cossío Díaz, ex ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, en agosto de este año. AGGI GARDUÑO.

El paro nacional significa la
suspens ión  de  todas  l as
decisiones de los organismos
judiciales y la atención virtual,
únicamente, de casos urgentes
hasta que se regularicen las
actividades. Mediante un oficio
dirigido a servidores públicos,
litigantes, ministerio público
adscrito y público en general,
los trabajadores anunciaron el
cierre total de sus sedes «por
causa de fuerza mayor» y
declararon días inhábiles del 19
al 24 de octubre.

Trabajadores del Poder Judicial realizan un bloqueo en Acapulco,
este jueves. CARLOS ALBERTO CARBAJAL
La secretaria general de la
presidencia del Consejo de la
Judicatura, María Cristina Martín,
señaló que el órgano administrativo
es respetuoso del derecho de los
servidores públicos a manifestarse,
pero que para preservar el derecho
de acceso a la justicia de los
ciudadanos, se mantendrán en
operaciones los tribunales para la
atención exclusiva de casos urgentes

vía remota, con el personal mínimo
necesario para ello y con guardias
que garanticen el trámite de estos
asuntos.
En el caso de los Centros de Justicia
Penal, se suspenden los términos
procesales que no son
constitucionales como lo son las
audiencias de trámite. La calificación
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